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香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）加拿大政府宣布將中國駐多倫多

總領館一名外交官列為「不受歡迎的人」。中方對此表示強烈譴責和堅

決反對，已向加方提出嚴正交涉和強烈抗議。外交部發言人9日宣布，針

對加方無理行徑，中方決定採取對等反制措施，將加拿大駐上海總領館

領事甄逸慧列為「不受歡迎的人」，已要求其5月13日前離華。中方保

留作出進一步反應的權利。外交部發言人汪文斌稱，我們奉勸加方立即

停止無理挑釁。如加方不聽勸告、肆意妄為，中方必將堅決有力回擊。
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中方對等反制 驅逐加國領事
奉勸加方停止無理挑釁 否則必將堅決有力回擊

9日下午，外交部例行記者會上，在
被外媒記者問及中方上述決定的

原因時，外交部發言人汪文斌表示，中方
從不干涉別國內政。所謂「中國干涉加拿
大內政」完全是無稽之談，是對中方的污
衊抹黑和基於意識形態的政治操弄。加方
以莫須有的罪名宣布中國外交人員為「不
受歡迎的人」，違反國際關係基本準則，
蓄意破壞中加關係，性質十分惡劣。

所謂「中國干涉加內政」毫無根據
汪文斌指出，一段時間以來，加媒體和
有關政要援引所謂加安全情報局「機密文
件」編造虛假信息，抹黑中國駐加使領
館。有關指責毫無事實根據，純屬別有用
心的捏造。針對加方無理行徑，中方決定
採取對等反制措施，宣布加拿大駐上海總
領館領事甄逸慧為「不受歡迎的人」，要
求其5月13日前離華。這是中方維護自身
合法權益之舉，完全正當和必要。
汪文斌強調，中國駐加使領館及外交領
事人員始終遵守有關國際公約和加當地法
律法規，依法履職。加政府基於謊言，採
取嚴重損害中國外交領事人員合法權益的
錯誤舉動，中方絕不接受。中方維護自身
利益的決心堅定不移。我們奉勸加方立即
停止無理挑釁。如加方不聽勸告、肆意妄
為，中方必將堅決有力回擊。由此產生的
一切後果必須由加方承擔。
當地時間5月8日，中國駐加拿大使館
發言人就加方要求中方一名領事官員限期
離境發表談話指出，中國從不干涉別國內
政，所謂 「中國干涉加內政」 毫無根
據，是對中方赤裸裸的污衊抹黑和基於意
識形態偏見的政治操弄。加方無理挑釁，
嚴重損害中國外交領事人員合法權益。此
前，中國駐加拿大大使叢培武曾會見加拿

大外交部負責人闡明中方嚴正立場，提出
強烈抗議。

專家：「蛾子」影響不了中國發展
近年來，包括加拿大在內的一些西方

國家對華不時挑起一些事端，發出不友
好聲音。中國人民大學國際關係學院副
院長金燦榮教授向香港文匯報分析認
為，中國崛起令包括加拿大在內一些西
方國家現在都有點不適應，因為這些國
家和美國一樣，都屬於現有國際秩序的
既得利益集團，再加上意識形態的差
異，所以對於中國的崛起橫豎都看不順
眼，特別是作為「老大」的美國反應最
為激烈，更是害怕失去既得利益。而加
拿大作為「五眼聯盟」成員和美國的鄰
居和美國所謂的美國經濟上的「第51
州」，更是受到美國的影響。
此外，金燦榮分析，包括現在加拿大在
內的一些西方國家的領導層，基本上都是
在冷戰後成長起來，而冷戰後西方一枝獨
秀的大環境，也令到他們相當自信，從而
導致他們會看到西方權勢出現旁落可能時
會感到特別不能接受。
這位專家指出，上述因素導致中國面對

的外部環境與挑戰更為複雜與嚴峻，並在
外交上給中國造成一些不容迴避的麻煩和
困難。
然而，事實上，中國走的是和平發展道
路。金燦榮判斷，雖然一些國家會不斷在
對華關係上主動製造一些「幺蛾子」，給
雙邊關係造成各種負面影響，但這些國家
也不會與中國徹底鬧翻，因為那樣做也不
符合他們的利益。他相信，這些「幺蛾
子」影響不了中國的發展格局，對此也沒
必要緊張，中國完全有底氣、有能力予以
應對！

今次事件源自極
端反華的加拿大保
守黨議員莊文浩，
他曾在新疆、北京

冬奧會、華為5G技術、「台獨」等議題
上頻頻抹黑中國，2021年3月受到中方制
裁。 近日，莊文浩聲稱，「因對中國提
出批評，他和他居住在香港的親屬受到
恐嚇和壓力」。而加拿大安全情報局則
指稱，駐加拿大多倫多的中國外交官參
與了所謂的「恐嚇」。隨後，莊文浩不
斷對杜魯多政府施壓，呼籲加拿大驅逐
中國外交官趙巍。

中國駐加大使叢培武5月4日發文表示
「中方強烈敦促加方立即停止這場自導
自演的政治鬧劇」。中國外交部發言人
毛寧5日表示，加拿大個別政客和媒體炒
作所謂「中方威脅加議員」，完全是子
虛烏有的無稽之談，是出於意識形態偏
見的政治鬧劇。

加拿大政府為何不惜為一件子虛烏
有的事件，作出破壞中加關係的決策

和行動？

外交自主性下降裏外不是人
中山大學國際關係學院教授孫興傑9日

接受香港中通社記者訪問時分析，加拿
大近年對華政策明顯受制於美國。孟晚
舟事件後，中加關係呈螺旋式下降，反
華議員便利用炒作涉華議題，獲取政治
利益，對華強硬成為風潮，對華強勢的
議員有了很強的話語權。

孫興傑續指，加拿大的黨派之爭勢均
力敵，從具體的國內議題愈來愈向外轉
移，在對外政策上愈來愈強勢。立法機
構與執政黨政府之間，在對華議題上誰
也不能示弱，成為立法機構向政府施壓
的重要籌碼。而加拿大政府愈加受制於
議會的意見，最後形成中加兩國對抗性
態勢。這種現象「反映出加拿大國內政
治的衰敗，無法理性處理雙邊關係，而
受制於國內不同利益集團和政治團體，
政府外交政策的自主性在下降。」

在如此反華氛圍之中，加拿大政府今

年以來在禁用TikTok、惡意炒作飛艇事
件、人權等議題上對中國頻頻發難，加
拿大政府意欲何為？

孫興傑認為，在「五眼聯盟」成員
中，加拿大非核心國家。2021年可分享
核技術的「AUKUS」（澳英美聯盟）成
立，今年美日韓朝着同盟方向發展，加
拿大均未撈到好處，處於尷尬境地。因
此加方近年頻頻炒作人權等問題，但屬
老生常談，各方已感疲勞。

「加拿大存在戰略焦慮，他要擠入美
國的戰略核心圈層裏，而現在又找不到
合適渠道。」孫興傑直言，加拿大在美
國遏制中國的戰略中價值不大，明明事
事衝在最前，承受了很大壓力，卻沒有
在美國那裏獲得渴望的重視程度，裏外
不是人。加拿大長期以來未形成獨立的
外交取向，在美國身邊是從屬性，在中
美戰略競爭加強的過程中，加拿大又左
右為難，必須選邊站。近來中歐關係恢
復，中澳關係回暖，加拿大更顯尷尬。

◆中通社

香港文匯報訊綜合新華社、央視新聞
報道，5月8日，中共中央政治局委員、
中央外辦主任王毅應約同英國首相國家
安全事務顧問巴羅通電話。

排除干擾聚焦合作妥處分歧
王毅表示，中方高度重視中英關係。
我們注意到近期英方表示願意維護開
放、建設性和穩定的對華關係，宣布
「新冷戰」和孤立中國是錯誤的，顯示
出英方願意客觀看待中國發展的積極意
願。希望雙方相向而行，保持中英交往
勢頭，排除干擾，聚焦合作，妥處分
歧，推動兩國關係在新形勢下校準正確
方向再出發。
王毅強調，中國是聯合國安理會常任
理事國中唯一沒有實現完全統一的大
國。台灣是中國的一部分既是歷史事
實，也是國際社會共識。實現和平統一
是14億中國人民和全世界炎黃子孫的共

同夙願。希望英方繼續恪守一個中國原
則，尊重中國主權和領土完整，堅持互
不干涉內政原則，尊重彼此核心利益和
重大關切。
巴羅表示，英中都是安理會常任理事

國，都是有全球影響的大國。英方繼續奉
行一個中國政策，願同中方保持溝通交
流，深化合作，推動構建穩定、健康、成
熟的雙邊關係，共同應對全球挑戰。
雙方還就烏克蘭危機等交換了意見。王

毅重申了中方勸和促談的立場，希望各方
都避免採取使局勢進一步升級的行動。

韓正赴英達成廣泛合作共識
另據央視新聞報道，中國外交部發

言人在9日例行記者會上介紹國家主
席習近平特別代表、國家副主席韓正赴
英出席了查爾斯三世國王加冕儀式相關
情況時指出，韓正此行還分別會見英首
相蘇納克、威爾士親王威廉王儲、副首

相道登等英方政要，出席了工商界舉辦
的晚宴並致辭。
汪文斌說，雙方交流中，韓正介紹了

當前中國經濟形勢和政策走向，強調中
英合作擁有巨大潛力，兩國政府應積極
回應企業合作願望，為互利合作打造穩
定雙邊關係基礎，給予更多政策支持，
要求英方為中國企業赴英投資提供開
放、公平、非歧視的營商環境，為中國
留學生和遊客提供安全保障和便利。英
方表達了對英中關係的重視和對高層交
往的期待，表示英中在綠色經濟、可持
續發展等領域合作前景廣闊，應建立穩
定和建設性的雙邊關係，讓中國企業、
遊客和學生感到受歡迎和安全。
汪文斌表示，此行是中國全國兩會後

兩國領導人首次面對面交流，中方同英
各界深入交談，達成廣泛合作共識，取
得了預期效果。中方願與英方一道，推
動雙邊關係持續健康穩定發展。
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存在戰略焦慮的加拿大

◀▼ 中國外交部 9
日宣布，針對加方無
理行徑，中方決定採
取對等反制措施，將
加拿大駐上海總領館
領事甄逸慧（小圖）
列為「不受歡迎的
人」，要求其5月13
日前離華。

資料圖片

王毅促英恪守一中原則
盼兩國校正方向再出發

香港文匯報訊 據中新社報道，中國
外交部發言人汪文斌9日在例行記者會
上表示，美日韓以半島問題為藉口加強
軍事合作，無助於化解冷戰殘餘，只會
加劇地區陣營對抗風險。
有記者提問，據日本媒體報道，美
國、日本和韓國計劃連接雷達系統，
以跟蹤有關朝鮮彈道導彈的實時信
息。中方是否擔憂此舉將加強美國及
其盟友對中國的監視？以及這是否違

反韓國在文在寅政府時期「三不」政
策的承諾？
汪文斌表示，朝鮮半島問題的本質

是政治和安全問題，根源在於冷戰殘
餘仍存、和平機制缺失。美日韓以半
島問題為藉口加強軍事合作，無助於
化解冷戰殘餘，推動半島和平機制進
程，只會加劇地區陣營對抗風險，破
壞各方本就脆弱的互信，損害他國戰
略安全利益。半島形勢如因此滑向緊

張對立、軍備競賽的惡性循環，相關
各方難辭其咎。
針對中韓雙方就「薩德」問題達成的

相關共識，汪文斌表示，中韓兩國外長
去年8月青島會晤時就妥善處理「薩
德」問題，不使其成為影響兩國關係發
展的絆腳石達成共識。希望韓方切實按
照雙方共識，繼續妥善處理和管控好這
一問題，避免兩國關係受到不必要干擾
和影響。

「泛水，執行！」東部戰區陸軍某旅一場兩棲戰車海上駕駛訓練拉開戰幕，由新兵
駕駛的數十輛戰車快速從岸灘駛入大海。穩定車身、標定航線、穿過浮標……新兵操
縱兩棲戰車，在波峰浪谷間順利完成通過海上限制路、岸灘目標搜索等課目訓練。
「左前方發現雷場！」戰車到達某海域後，岸上指揮所臨機下達導調指令。在車長指
揮下，新兵付鴻濤駕駛戰車及時調整方向繞過雷場。
據介紹，此次訓練穿插設置多個險難課目，讓新兵駕駛員經受多重考驗，適應海上

複雜環境，為下一步參加海上戰鬥射擊等演訓任務打下堅實基礎。
圖、文：《解放軍報》

東部戰區新兵
海上駕駛訓練

回應「美日韓加強軍事合作」
中方：只會加劇陣營對抗風險

▲單車海上駕駛訓練。

◆戰車編隊泛水突擊。

◀訓練中，新兵駕駛員沉着操縱裝備。


